
综 合2017年7月20日 星期四4

全职妈妈陈磊的女儿2岁半了。跟所有的父母一样，
她很舍得为孩子“投资”。去年，她家光早教班课时费就
花了1.6万元，但是她没有花钱给孩子买过一件玩具。

“我家娃去年的玩具都是在玩具超人上租的，费雪
的豪华钢琴乐园、小泰克的滑梯、蹦床、小厨房、电动
车，加起来差不多有 50 件。”陈磊算了算，如果买这些
玩具，价格绝对超过 2 万元，“我用玩具超人，一年可以
租12次玩具，每次租3件，会员价才2000多元”。

最关键的是，孩子玩腻了的玩具可以及时收走，不
用堆在家里占地方。

真需求：
一个为处理玩具头痛的

爸爸找到了创业“痛点”

玩具超人精选市面上最受认可的玩具，
按照宝宝的年龄喜好、玩具类型大小、锻炼能
力进行专业划分，分类推荐

玩具超人创始人、CEO 徐舒说：“这是一个有真实
需求的市场。”徐舒的语速很快，可见想得也很清楚：

“孩子长得快，玩具淘汰速度也快。像我家里孩子出生
后，别人送了很多玩具，家里人也买了很多，但是像爬
行垫、健身架这样的玩具，几个月后就没用了。”

“几百元、上千元买的玩具，扔掉吧，太可惜，送人
吧，又不太合适，堆在家里实在占地方。”徐舒意识到，
玩具分享可能就是创业者常说的“痛点”。

走访了几个早教机构的玩具租赁柜台后，徐舒更
加确定，的确有家庭需要玩具租赁。只是过去的玩具
租赁都是做线下，柜台租金贵、人工成本高、辐射区域
小、玩具可选择少、消毒卫生没有保障，很难成规模。

徐舒从清华大学毕业后，在百度产品经理岗位上
锤炼多年，他明白互联网的力量足够改造一个行业，

“更妙的是，分享经济的风口起来了，我们不需要花太
多成本就能让市场接受分享玩具的理念”。

2015 年，徐舒拉着几个有玩具和幼教行业背景的
伙伴，成立了玩具超人，打出了“宝宝玩具放心租”的口
号。他创业的消息传开后，投资人通过各种渠道找上
门来，很快敲定了一笔数百万元的天使投资。

拿着这笔钱，在幼教专家的帮助下，玩具超人精选
了市面上最受认可的玩具种类，按照宝宝的年龄喜好、
玩具类型大小、锻炼能力进行专业维度划分，有锻炼大
运动的投篮架、滑梯、蹦床，也有锻炼精细动作的积木、
保龄球，还有开发智力的磁力片、音乐桌，加起来超过
8000件，基本都是乐高、费雪、小泰克、伟易达、托马斯
等知名品牌的产品。而且，他们针对不同年龄的孩子，
分类推荐适合的玩具。

几乎没费什么力，徐舒就在小区邻居中发展了不
少用户。“1006 元的磁力片积木一天租金只要 5.2 元”

“1625 元的豪华钢琴乐园 18.9 元一天”，朋友圈、妈妈
群里，很快出现了用户的自发推荐。

李晶就是在一个熟悉的妈妈群里看到了玩具超
人的，正苦恼该给女儿选什么玩具的她一下就动了心，

“我只要按照玩具超人的推荐，在女儿的年龄段里挑玩
具就行，节省了很多时间”。

用了玩具超人，李晶才知道，品牌玩具贵有贵的道
理。“女儿3个月时，我租过一个费雪的声光安抚投影海
星，能在屋顶投射出海底世界。”李晶喜欢跟孩子一起躺
在床上看，觉得很奇妙，“拉着孩子的手一起放在投影的
灯光里，然后我们的手就变成彩色的，孩子特别喜欢”。

等孩子玩腻了，李晶就租新的玩具。一年下来，她租
过摇椅、健身架、音乐摇铃，有的玩具孩子能玩一个月，有
的玩具孩子碰都不爱碰。“我家里只有50多平方米，如果
放这些玩具，连站的地方都没了。”李晶指给记者看。

“玩具超人平均每件玩具租期是两到三周，最受欢
迎的是滑梯、蹦床、厨房这样的中大型玩具。”后台的数
据告诉徐舒，中国家庭真的很需要短期的优质玩具租
赁服务。这也就不难理解，为什么玩具超人能够在完
全没有市场推广的情况下，做到日活跃用户十几万，而
且，已经赚钱了。

会算账：
一个知道该把钱花在哪

些刀刃上的企业才能盈利

不收运费，不收押金，几乎同样的年费，
损失零配件通常也不要用户赔偿。玩具超人
的思路是做好了用户体验，从商户身上挣钱

“解决用户真实痛点，背靠万亿级亲子消费市场，

发展一个用户能持续消费好几年，玩具租赁有前途。”
起源资本创始人冉立之是玩具超人的天使投资人。当
初，他跟一位成功企业家聊天，问对方如果重新创业，
想做什么行当，对方回答说玩具租赁。这让冉立之来
了兴趣。

“我考察了市面上几家类似的企业，看上了徐舒团
队的背景和执行力。”冉立之认为，玩具租赁比电商还复
杂，涉及商品采购、清洗、配送、回收、支付、信用等各个
环节，账必须算得很清楚才能盈利，“而在我考察的企业
中，徐舒对每一个环节的成本把控是最清晰的”。

的确，徐舒很清楚该如何打造一个用户喜欢的
APP，也知道该把钱花在哪些刀刃上。

成立两年了，玩具超人一直窝在大钟寺一栋老旧
的办公楼里，徐舒的座位就在十几个员工中间，把两个
员工“赶出”唯一一间会议室，才腾出地方接受采访。

“我们的技术人员比较多，他们工资高。”他不介意
地笑笑，转而直接发问，“用过我们友商的产品吗？”听
到记者吐槽友商的服务体验不佳，他就笑了，“因为他
们要收你邮费吧？”

为了解玩具租赁，记者提前体验了玩具超人和另
外一家玩具租赁平台。作为被“包邮”宠坏了的网购
爱好者，记者实在不能接受另一家每次 30 元的快递
费，虽然使用代金券后，实际上免运费，但心里总是不
舒服。跟群里的妈妈们交流后，大家都反映不喜欢

“邮费 30 元”的设计，“万一哪天我要多配送一次呢，
还收我运费”。

玩具超人则在会员卡中突出了“免邮费”，不管是3
个月 899 元、配送 3 次的季卡，还是 1 年 2999 元、配送
12 次的年卡，全部免运费。对那些可能要多配送几次
的会员，玩具超人则设计了升级包，多换一次玩具 39
元，3 次 99 元，同样免邮。日租用户在达到一定金额
后，也会包邮。

另一项贴心设计是免押金。玩具损耗高，通常会
收取与售价相应的押金，记者曾经试着选过两件玩
具，押金高达 1800 元。幸好玩具超人支持会员用户
免押金服务，并且是支付宝官方推荐的玩具租赁服
务，芝麻信用分 650 分以上的用户可免押金，才省了
这笔“巨款”。如果真要付押金，消费者心里多半也不
痛快，或者干脆就不租了。

不收运费，不收押金，几乎同样的年费，损失零配
件通常也不要用户赔偿，那玩具超人怎么赚钱呢？

“首先，所有的会员费与配送次数都是经过精心计
算的，保证能盈利。不过，我从一开始就没打算从消费
者身上挣钱。”徐舒说，玩具超人的思路是做好了用户
体验，从商户身上挣钱。

现在已经有很多玩具厂商主动找上门，希望将产
品交给玩具超人出租，有的是想测试用户喜好，有的就
是想打开知名度。也有一些早教机构上门谈合作，希
望借玩具超人的用户量做营销。

不过，因为不想损害用户体验，这些合作还在探讨
中。“我们有现金流，年卡会员费和日租金足够玩具超
人活下去，而且新的融资也即将到位。”徐舒认为，现在
的任务还是巩固市场，做大规模。对他来说，商业变
现，就是一瓶已经埋在自家院子的酒，发酵时间越久，
启封之日滋味越醇厚，等等也无妨。

“笨”办法：
一个给每位新用户写问

候卡的 CEO 打动了消费者

共享玩具对安全、卫生的要求特别高。
玩具超人有7道消毒工序，让玩具比自己家洗
得还干净，让用户安心、暖心

跟共享汽车、共享单车比起来，共享玩具最特殊的
一点，是它的服务对象——孩子。

“孩子随时会把玩具往嘴里塞，对安全、卫生的要
求特别高。”徐舒自己的孩子也用玩具超人，“我们的消
毒做得很到位，我放心”。

眼见为实，记者专门赶到玩具超人位于北京南六
环外的消毒仓库看个究竟。一进门，正赶上一位身穿
卫生服、戴着卫生帽和口罩，只露出一双眼睛的工作人
员，搬着一箱玩具进了一间小屋。屋里，4 个跟她一样
装扮的人正对着玩具又喷又擦。

“她们先用酒精消毒，再用无残留的婴儿专用安洁
消毒液。”仓库负责人徐硕告诉记者，这个屋里进行的
是消毒的第一个环节，先用消毒剂擦拭玩具表面，去除
缝隙里的杂质。接着，玩具会被送到隔壁的房间，接受
140 摄氏度蒸汽高温消毒和臭氧、紫外线消毒，加起来
有7道消毒工序。

“我们一个月光安洁消毒剂就要用 20 大桶。”徐硕
打包票说，“比自己家洗得还干净”。

他的话，在陈磊那里得到了验证。她曾租过一个
赛车轨道，跟朋友家的一套拼在一起玩，结果发现朋友
家那套反而脏得多，缝隙里全是灰和油迹。

在配送环节，玩具超人也不敢偷懒。他们是同类
企业中第一家，在很长一段时间里也是唯一一家，由育
儿师送货上门的。

王红梅就是一名玩具超人的育儿师。每天早上 6
点，她会跟几位同事一起，分别搭乘金杯车从仓库出
发，将本区域内客户预订的玩具送上门。

记者注意到，进门时，她戴上了鞋套，撕开密封的
玩具袋后，她拿出一袋婴儿湿巾，擦干净手，才接触玩
具。“玩具都是消过毒的，但车里总是不干净，我们的手
接触了外包装，如果直接拿玩具，不就又污染了。”王红
梅一边解释，一边组装玩具。

在玩具超人工作的两年中，她去过普通的工薪家
庭，去过别墅豪宅，帮助用户安装玩具，清点配件，还指
导家长们如何陪伴孩子游戏，有时甚至要开导有产后
抑郁症的妈妈。“公司专门培训过我们，所以我们叫育
儿师，不是快递员。”她很自豪地说。

签收完毕，她递给记者一张新用户问候卡，说是
CEO 亲笔写的。果然，上面是徐舒一个字一个字写下
的问候，而不是复印的。

“我每天能写几十张呢，有时开会的时候也在写。”
徐舒承认，在打字、复印普及的年代，手书是个笨办
法。其实，用育儿师送货、严格遵守7道消毒工序、不收
运费，都是大幅增加成本的笨办法，却是让用户安心、
暖心的好办法。

这套笨办法，让陈磊和李晶爱上了每月给孩子送
玩具的玩具超人。作为母亲，她们惊讶于玩具超人带
给孩子的变化。李晶的孩子只有1岁多，她发现自己家
孩子的运动能力比较强，“不知道是不是因为她从小玩
的运动玩具多。”陈磊也有意外发现，“我女儿跟小伙伴
玩的时候不太会执着于抢玩具，她很容易理解这些玩
具是要大家一起玩的”。

“分享经济从娃娃抓起。”徐舒相信，当分享的理念
深入人心，玩具租赁自然会被父母们接受，“我已经不
太需要反复跟别人解释为什么要租玩具了，所以今年
玩具超人会把重点放在完善服务体系、巩固市场优势
上，比如目前育儿师配送服务只在北京地区提供，外地
则是物流送货上门。我们正在招募团队，准备在外地
建立分仓，也提供育儿师配送服务”。

“我认为玩具租赁会成为玩具消费市场的重要补
充渠道，最大的可能是，父母们会考虑租贵重的、玩的
时间比较短的玩具，自己买一些玩的时间比较长、价格
便宜的玩具。”冉立之也用玩具超人给自己 3 个月的宝
宝租玩具。他把玩具超人比作亲子消费中的共享单
车，“就像共享单车没有出现之前，有的人几乎不骑车，
没用玩具超人之前，我也不知道，原来孩子可以玩那么
多玩具”。

让更多家庭从买玩具变为租玩具——

“ 玩 具 超 人 ”刚 两 岁
经济日报·中国经济网记者 佘 颖

创业者言

● 创业过程中，不要盲目追逐

所谓风口和赛道，要记住能造浪的永

远是企业家自身

● 寻找到自己真正的热爱，以

初恋般的热情和意志投身其中，耐得

住长久寂寞的等待，也许有一天，你会

发现自己不知不觉成就了某种事业

玩具超人的仓库里整齐地摆放着各种大件玩具。
本报记者 佘 颖摄

工作人员正在给玩具进行专业消毒。
本报记者 佘 颖摄

海口市新坡镇斌腾村是一个集火
山风貌、自然风光和人文景观的古村
落。树木密布，鸟语花香，具有海南村
庄的普遍特点。由于位于海口火山口
羊山地区，村内村外到处可见蜂巢状
的火山石和黑褐色土壤。

独特的自然风光使得斌腾村打造
文明生态村、美丽乡村有天然优势，然
而，四处遍布的火山石成为斌腾村的
生态“短板”，阻碍村民发展农业产业。

“从实际出发，因村创建”，这是海
南省以及海口市提出的建设文明生态
村的原则之一。斌腾村从实际出发，
引进石斛产业，全村人利用生态“短
板”走出一条致富路。

斌腾村石多土少，地势起伏不平，
难以涵养雨水，不适应传统农业生产，
而最适合种植经济作物——石斛。“以
前不知道石斛，根本就没见过。”斌腾
村村民李和说，因为村子地处羊山地
区，大部分是不适宜种植普通农作物
的石头地，村民们种得最多的就是瓜
菜和甘蔗。

石斛对村民来说新鲜，是因为它
是村里的“新成员”。2013年，海南石
斛健康产业股份有限公司技术团队第
一次把这种植物带到斌腾村，尝试将
内地金钗石斛种植、生产技术嫁接在
火山石上。

“我们家院子也种，就挂在墙上
长，不占地方。”李和说，石斛的花期是
在三四月份，石斛开花时很是好看，

“看着一朵朵紫白色的花从石头里长
出来，就像是石头也有了生命一样。”依附于特殊地貌火山石
上长出来的石斛，也让村子变得更加美丽。

种植成功后，斌腾村第一次有了产业支撑。全村 118 户
村民，除去外出务工的之外，其余113户村民全部加入石斛种
植合作社。

“在家门口打工既能照顾家庭，还能赚钱。”斌腾村村民朱
红梅和丈夫以前都在海口市区打零工，每个月除去房租和日
常开销几乎存不下钱，回村到石斛种植合作社做工后，两人每
月工资5500多元，加上年底入股分红，一年能存3万多元。

海南石斛公司总经理彭贵阳告诉记者，我们以“公司+专
业合作社+农户”的模式在村里推广种植野生石斛，组建农业
专业合作社进行统一管理。农户不但可以现金入股，拥有符
合合作社种植石斛条件的土地的农户还可以利用土地使用权
入股。海南石斛健康产业发展有限公司承诺，获利后，首先提
取净利润的 5%用于村内 60 岁以上老人养老和孩子上学，提
取净利润的5%作为合作社公积金，剩余净利润的90%按照股
权比例分配。

在2017年初举行的海口优质农产品优电联盟竞拍中，羊
山地区的1万斤石斛鲜条3分钟被订购一空，每斤成交价400
元。按此价格，亩产值可达 24 万元，昔日的火山石也因此变
成了当地村民喜爱的“金疙瘩”，金钗石斛帮助农民实现了“点
石成金”。受益的不仅是斌腾村，如今，在海口市羊山地区普
遍开展了石斛种植产业。

海口市斌腾村

：

火山石成了

﹃
金疙瘩

﹄

本报记者

何

伟

本报银川 7 月 19 日电 记者拓兆兵 许凌报道：福建省
和宁夏回族自治区今天在银川举办新闻发布会，公布《“十三
五”闽宁扶贫协作规划》。闽宁扶贫协作是东西扶贫协作的典
范，规划的出台将推动闽宁扶贫协作向更高层次发展。

《规划》由三大部分共8章组成，总结了20年来闽宁扶贫
协作的突出成就和实践经验，分析了当前形势与任务，分别从
拓展产业协作、深化人才交流与公共服务领域合作、推进闽宁
镇建设和建设“四区一村”等方面规划了推进闽宁扶贫协作、
促进精准扶贫的有效途径和重点工程。为了保证执行效果，
该《规划》还提出了强化完善联席推进机制、结对帮扶机制、产
业带动机制等六项机制的具体途径，明确了组织协调、总结宣
传、评估考核等三方面关键措施。

“十三五”闽宁扶贫协作规划出台

本报南宁 7 月 19 日电 记者崔国强报道：中央及行业媒
体广西行主题教育活动今天在广西壮族自治区南宁市启动，来
自37家中央及行业新闻单位的青年编辑记者参加启动仪式。

青年编辑记者们将奔赴广西百色市、河池市东兰县学习
调研，通过走进革命老区、红色故土，与老区人民同吃同住同
劳动，了解当地群众生产生活状况，重温党的光荣革命传统，
见证革命老区的巨大变化，同时通过认真学习红色党史和新
闻史，牢固树立“四个意识”和马克思主义新闻观，做党和人民
信赖的新闻工作者。

中央及行业媒体广西行活动启动

本版编辑 周 剑

7 月 18 日，河北大城县举办主题为“众志成城兴中华 万
众一心固国防”的爱国宣讲活动。近年来，大城县多次组织
全县中小学生，通过学习国防知识、参观抗战展览和观看红
色经典电影等活动开展爱国主义教育，传承红色基因。图
为河北大城县人民武装部教官在为小学生讲解抗战故事。

胡文新摄

爱 国 教 育 从 小 抓 起


